
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

1 de 18 

FECHA: NOVIEMBRE 15 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Volcaron autobús y un vehículo” 

 
“Presupuesto histórico para 2014: Olvera” 

 “Asegura Hidalgo llegada de 6 mil 774 mdp del PEF” 

 “Más recursos a Hidalgo en 2014” 

 
“Conceden a Hidalgo 6 mil 774 mdp: FOR” 

 
“¡Más recursos! 

 
“Aumentan diputados presupuesto a Hidalgo” 

 
“MÁS DE 30 MIL MILLONES” 

 
“Luz verde a solicitud de crédito en Hidalgo” 

 
“Plantean aumentar el metro a 5 pisos” 

 
“Exhiben Ediles a líder panista” 

 “Tope para salarios de funcionarios; avalan candado en presupuesto 2014” 

 
“Guajardo: el pacto transpacífico, aun nada concreto” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Reloj-Que el IEE regule a las imprentas en elecciones, pide magistrado: Con el objetivo de evitar que en un 

futuro se repita que una imprenta produzca propaganda negra en contra de candidatos a un cargo de elección, el magistrado 
del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, Alejandro Habib Nicolás propuso que en las reformas a la ley en la materia se les 

den facultades al Instituto Estatal Electoral (IEE) para la creación de un padrón de imprentas. Lo anterior con el objetivo de 
que, “nadie pueda mandar a imprimir situaciones, desplegados o publicidad relacionada con partidos políticos o candidatos, 

sino es mediante la autorización del instituto, que haya un padrón de imprentas autorizadas y que incluso sólo se haga a 

petición de los representantes de los partidos políticos”. Dijo que la propuesta se basa en acotar las contrataciones con 
imprentas, para evitar la propaganda negra, de tal forma que, “sólo se pueda mandar hacer a través del propio instituto o de 

los representantes de los propios partidos políticos para que así las publicaciones tengan cara, rostro y firma”. Así, expresó, 
que si en un momento dado se afecta las buenas costumbres y la moral de alguien en particular, pueda haber responsabilidad 

en algunos casos administrativa y en otros casos incluso penal. Lo anterior luego que el pleno del TEEH rechazara la 

impugnación interpuesta por el PAN en contra del dictamen emitido por el IEE en relación al asunto de la Imprenta Bernal, 
donde se encontró propaganda negra y se dejó sin castigo a quien la mandó hacer, por no ser un hecho previsto en la Ley 

Electoral. El asunto fue desechado debido a que fue presentado fuera de tiempo.  (Verónica Ángeles, página 05) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Recaba el PRD firmas en respaldo a consulta ciudadana por petróleo: El comité ejecutivo estatal del PRD 
prevé aportar al menos 30 mil firmas en respaldo a la consulta ciudadana que promueve la dirigencia nacional, con el 

propósito de evitar que el PRI y el PAN modifiquen el artículo 28 Constitucional para permitir la entrada de la iniciativa privada 
en el petróleo. Arturo Sánchez Jiménez, dirigente en Hidalgo del PRD, anunció ayer en el jardín La Floresta el inicio del acopio 

de firmas en la región Tulancingo. El dirigente informó que este domingo acudirán a una concentración masiva en el Zócalo 

capitalino, donde entregarán a Cuauhtémoc Cárdenas las firmas recabadas en Hidalgo y otras entidades del país. Dichas 
firmas serán la base para cumplir con lo establecido en el artículo 35 constitucional, el cual manifiesta que con el apoyo de 2 

por ciento de los ciudadanos empadronados en el IFE puede celebrarse una encuesta para preguntar a la población si está de 
acuerdo o no en que se privatice el petróleo. La dirigencia estatal del PRD visita las cabeceras distritales de Hidalgo, recorrido 

que inició el miércoles en Pachuca, ayer llegó a Tulancingo y la próxima semana acudirán a Tula de Allende e Ixmiquilpan. 
Sánchez Jiménez detalló que 2 por ciento de los ciudadanos empadronados en el país equivale a entre 1.5 y 1.6 millones de 

firmas. El líder del sol azteca presumió que al menos 30 mil rúbricas corresponderán a la entidad; incluso, remarcó que sólo 

van por 50 por ciento de éstas. (María Antonieta Islas, Tulancingo, página 11) 

Síntesis-Refinería no debe estar condicionada a la reforma: La construcción de la nueva refinería no debe 

condicionarse a la reforma energética, aseguró el dirigente estatal del Partido Acción Nacional, Alejandro Moreno Abud, quien 

manifestó que tampoco se trata de buscar culpables, sino simplemente de cumplir promesas. Recordó que fue la 
administración federal anterior la que propuso e impulsó el proyecto y actualmente son los que no dicen nada y están a favor 

de que se concrete la reforma energética para poder construir el complejo petroquímico en la entidad. "La postura del PAN es 
que nuestros diputados y senadores del estado, principalmente los del PRI que avalaron el compromiso del presidente 

Enrique Peña Nieto en su compromiso número 82 para la construcción de la refinería, y que también lo tomaron como 
bandera, exijan como se hizo en un principio, que se concrete el proyecto y se lo digan con el mismo valor y fuerza al 

presidente, quien no puede mentir así a Hidalgo y al país". Respecto a que en su administración, el ex presidente Felipe 

Calderón no dimensionó ni planeó a fondo las acciones para concretar el proyecto, por lo que ahora está supeditada a la 
reforma energética, el líder del albiazul aseguró que en estos momentos no se trata de buscar culpables sino de cumplir con 

las promesas. "Lo que el PAN señala en estos momentos es que se debe de cumplir la promesa del presidente de México y no 
buscar culpables para distraer la atención". Al pedir a quienes hasta el momento, dijo, han creado confusión sobre el tema 

con sus declaraciones con la idea de que se debe de aprobar la reforma energética para que haya refinería, aseguró que este 

proyecto es algo que no puede hacerse debido a que no puede ser cambiado o debe quedar supeditado a reformas ya que el 
planteamiento original no fue así.  (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Crónica-Propone Habib acotar ley contra campañas negras: Importante acotar la ley electoral hidalguense para evitar 
la impresión de propaganda con descalificaciones durante los comicios, propuso el presidente del Tribunal Electoral del Estado 

de Hidalgo (TEEH), Alejandro Habib Nicolás. A propósito de la resolución del recurso de inconformidad, interpuesto por Acción 
Nacional (PAN) que solicitó la revocación de una sentencia por los hechos violentos suscitados en las inmediaciones de la 

imprenta Bernal el pasado 3 de julio, el magistrado consideró que en la reforma electoral podrían plantear algunos castigos o 

penalizaciones para este tipo de situaciones. “El derecho no puede darse a la especulación, pero es un tema que debe ser 
debatido al interior de la reforma electoral, al final del proceso hubo inconformidad por partidos políticos debido al actuar de 

un particular y creo que esto puede ser susceptible de acotarse; es decir, la actuación de particulares en los procesos 
electorales”. El pasado 3 de julio partidos políticos opositores encontraron toneladas de propaganda con descalificaciones al 

interior de una imprenta pachuqueña, esto ocasionó un enfrentamiento y la molestia de las cúpulas, ya que el Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) no pudo sancionar debido a que en la ley actual no considera esta acción como delito. Propuso, en su 
calidad de abogado, que nadie mande a imprimir situaciones, desplegados o publicidad relacionada con partidos políticos o 

candidatos, sino es mediante una autorización expresa del Consejo General del IEEH. De igual forma, que exista un padrón 
de imprentas autorizadas por el órgano electoral, o bien que sólo sea a petición de los representantes partidistas para que las 

publicaciones “tengan cara y firma”. “Que no afecten las buenas costumbres, moral o dañen la vida pública de alguien y que 

exista una responsabilidad en algunos casos administrativa o incluso penal”. Recordó que en el proceso electoral del 2006 
ocurrió algo similar, cuando corporaciones, organizaciones civiles y empresarios pagaron desplegados en periódicos en contra 

de un candidato a la Presidencia de la República, lo cual provocó modificaciones a la normativa federal. El tribunal 
hidalguense resolvió el recurso de inconformidad RAPPAN010/20113, referente a la sentencia que emitió el Consejo General 

IEEH, por el procedimiento sancionador en contra de los particulares de la imprenta Bernal; sin embargo, la queja fue 
desechada, debido a que el PAN lo interpuso de forma extemporánea. En la exposición del dictamen el magistrado Habib 
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Nicolás explicó que el proceso electoral para renovar diputados locales concluyó, por lo que los días hábiles para interponer 

juicios o recursos cambian. Con esta sentencia el TEEH concluyó el análisis de recursos de inconformidad o apelaciones 

derivados de los comicios del pasado 7 de julio. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Desecha tribunal queja contra imprenta Bernal: (Víctor Valera, página 06) 
El Reloj-Que el IEE regule a las imprentas en elecciones, pide magistrado: (Verónica Ángeles, página 05) 

Plaza Juárez-Caso Bernal; fue entregado fuera de tiempo: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

Síntesis-Concluye TEEH proceso local de elecciones: (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Obtiene Hidalgo más de 6 mil mdp del PEF 2014: Para el 2014 Hidalgo tendrá un presupuesto adicional de seis 

mil 774 millones de pesos, 329 millones de pesos más con respecto en años anteriores, lo que representa un crecimiento en 
el presupuesto de un 5.1 por ciento. En el rubro de carreteras se contará con 169.6 millones de pesos; campo, 71 millones de 

pesos; educación, 117 millones de pesos; y Fondo Metropolitano, 74.6 millones de pesos. En cuanto a recursos 

extraordinarios se lograron etiquetar 200 millones de pesos para continuar con las obras de infraestructura de la Ciudad del 
Conocimiento y 30 millones de pesos para la segunda etapa del Polideportivo Platah en Pachuca. Además de estos recursos, 

Hidalgo participará de las diversas bolsas del gobierno federal, entre ellas, de la Comisión para el Desarrollo Integral de los 
Pueblos Indígenas (CDI), Economía, Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), Secretaría del Trabajo y 

Promoción Turística entre otras. Al respecto, el gobernador del estado se dijo satisfecho por los recursos alcanzados desde el 
Congreso de la Unión para el año entrante. “Esto sí nos tiene satisfechos, muy optimistas de lo que podemos hacer con lo 

aprobado por el Presupuesto de Egresos de la Federación”, dijo. El jefe del Ejecutivo aseguró que esto alcanzará para lo 

programado por su administración. “Los 200 millones para la Ciudad del Conocimiento nos va a permitir concretarla junto con 
lo que tenemos este año, en un 70 por ciento”, dijo. Olvera Ruiz admitió que los recursos nunca son suficientes para resolver 

todas las demandas y problemas. “Pero sí nos permite darle continuidad al trabajo que estamos haciendo y enarbolar nuevos 
proyectos”, agregó. El mandatario destacó que el estado también podrá concursar por bolsas en 2014 por 500 millones de 

pesos. Apoyo para aguinaldos En cuanto a los municipios que se han acercado al gobierno del estado para solicitar apoyo 

en el pago de sus aguinaldos, señaló que su administración se ha comprometido a ayudar sólo a aquellos municipios que 
traigan total claridad y transparencia en sus finanzas. “Porque no creo que sea justo que apoyemos a todos de manera 

indiscriminada incluyendo a aquellos que pidieran haber tomado decisiones al margen de la ley y que por una mala 
administración no estén operando bien sus finanzas”, puntualizó. El mandatario estatal subrayó que no se cuenta con una 

bolsa específica para el apoyo a los municipios que lo requieren. “Esto es de los ahorros que vamos haciendo, también porque 
nos apoya el gobierno federal en el cierre”, dijo. Francisco Olvera precisó lo municipios que se acerquen al gobierno del 

estado para solicitar apoyo en el pago de sus aguinaldos tendrá que quedar muy bien justificado cada caso para que se les 

pueda apoyar. Convenio con Fonatur El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, firmó con el director general 
del Fondo Nacional de Turismo (FONATUR), Héctor Martín Gómez Barraza, un convenio para el desarrollo de cuatro 

proyectos. Se trata del proyecto de la zona arqueológica de Tula, el nuevo recinto ferial de Pachuca, el Centro de 
Convenciones de la Ciudad del Conocimiento y el Centro Histórico de Pachuca. “Todos estos proyectos y estudios consideran 

criterios de sustentabilidad y preservación y mejoramiento de recursos naturales y culturas de cada destino”, sostuvo Gómez 

Barraza, quien mencionó que FONATUR a través de su Programa de Asistencia Técnica a Estados y Municipios entregaron al 
gobierno del estado de Hidalgo el Programa de Desarrollo Turístico de la Altiplanicie Pulquera. Mediante este programa, 

afirmó, se beneficiará directamente a los municipios de Zempoala, Tlanalapa, Tepeapulco, Almoloya, Emiliano Zapata y Apan. 
En tanto, el mandatario estatal agradeció el apoyo de la Secretaría de Turismo federal a través del FONATUR para estos 

proyectos.  (Alejandro Reyes, página 08) 

Criterio-Tiene Hidalgo más de 32 mil mdp en presupuesto, 15% más que en 2013: (Miriam Avilés, página 04) 

Crónica-Comunica Olvera llegada de más recursos para el estado: (Alberto Quintana, página 04 
El Independiente-Sube presupuesto extraordinario federal para Hidalgo: (Gerardo Neria, página 03) 

El Reloj-Aumentan diputados presupuesto a Hidalgo: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-6 MIL 774 millones adicionales para 2014: (Redacción, primera plana) 
Plaza Juárez-Más recursos a Hidalgo en el 2014: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Dan 6 mil 774 mdp extra a la entidad: (Jorge Vargas, página 03) 
Uno más Uno-Aprueban un presupuesto adicional de 6 mil 774 mdp: (Fannia Cadena, página 03) 

Milenio-Participan más de 8 mil en la “cadena humana”: Una cadena humana de cerca de 8 mil 500 personas siguió el 

trayecto del Acueducto del Padre  Tembleque en cuatro de sus puntos principales, en busca de que el mundo voltee a ver a la 
obra hidráulica más grande del mundo, la primera de América, y la más importante del México colonial. Pasaron siglos antes 
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que las autoridades prestaran atención nuevamente a este monumental complejo y se consiguió tras 20 años de trabajo en la 

restauración y salvaguarda del acueducto construido en el siglo XVI por un fraile franciscano, una misión que pocos se 

echarían a cuestas. Por eso, este jueves, alumnos de distintos grados y escuelas unieron sus manos a la espera que más 
personas se involucren en su protección y cuidado. Participaron la correspondiente zona escolar, además de estudiantes de 

bachillerato y universidad. Para esta cadena de 49 kilómetros se contemplaron cuatro puntos estratégicos: en los manantiales 
al oriente del cerro del Tecajete, donde nace el afluente; en el aljibe ramal Zempoala, donde se reunieron 3 mil personas; en 

la Arquería Mayor, ubicada en la barranca de Tepeyahualco, y  en Otumba, Estado de México. El Patronato Acueducto 

Tembleque AC fue el responsable, una labor iniciada por Ángel Cerda, quien fuera párroco en Zempoala, cuyo esfuerzo sigue 
para que en 2015 sea declarado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco. Mateo Linaza Ayerbe es el tesorero de la 

organización civil, y es puntual en señalar las aún carencias que deben cubrir: la necesidad de sensibilización a la población 
para su cuidado, y sobre un proceso en el que van de la mano con los gobiernos de los estados de México e Hidalgo.  “La 

restauración va muy avanzada, faltan cinco para que llegue el agua a la arquería monumental, aunque por las condiciones de 
tiempo podremos continuarla hasta el mes de enero. Pero es casi nada, lo que ya llena de orgullo a los que formamos parte 

de este patronato y a la gente que ha estado cerca en este proceso, que han sido muchos”. Pero una declaratoria de índole 

internacional requiere más que una reparación, hacen falta nuevos convenios para impedir la degradación ambiental, que la 
gente respete la estructura, y que gobiernos y legisladores procuren medidas adecuadas para su protección. “En cuestión de 

la contaminación del río ya estamos en contacto con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y ya están 
haciendo las gestiones para que las industrias den mantenimiento a sus filtros, el objetivo es que se respete la norma vigente 

o actualizar sus instalaciones”, agrega Linaza. Y resulta urgente. La primera de las vistas que recibirán por parte de la Unesco 

ocurrirá en siete meses, y en ese tiempo el caudal del río tendrá que estar menos contaminado y se concluirán los estudios de 
suelo, así como un análisis sobre el tipo de mantenimiento que se harán a los pilares en la arquería monumental. “El objetivo 

del patronato siempre fue que las autoridades voltearan a ver al acueducto, ellas deben ser las encargadas de proteger y 
custodiar el patrimonio nacional, ya lo conseguimos. Nuestra labor en un futuro será más enfocada a la educación para los 

habitantes de la región”, agregó.  (Sergio Lozada, página 06) 

Criterio-Cuestionan falta de estrategia para abatir robos: El diputado panista Juan Carlos Robles Acosta cuestionó la 
carencia de un programa frontal de la Secretaría de Seguridad Pública municipal que inhiba el robo de automóviles en 

Pachuca, un ilícito que se encuentras a la alza en la capital el estado desde hace varios meses. “Es algo muy preocupante, lo 
platicábamos con algunos compañeros integrantes de la comisión de Seguridad y les hacíamos hincapié en que no veíamos 

una estrategia para combatir el robo de autos”, dijo. El legislador observó la ausencia de programas para combatir el robo 

vehicular y sólo reactivos para identificar los autos, “pero eso no es una estrategia”. Robles recordó que Acción Nacional ya 
propuso “la estrategia de señuelo”. De no retomarse ésta de inmediato, dijo, se debe proponer algún esquema que haga 

frente a este ilícito. “Si no se quiere, que no sea éste o un proyecto similar, pero debe haber ya una estrategia real para 
combatir lo que pasa en Pachuca”, reiteró. El legislador aseguró que el robo de vehículos lastima a la población 

“sensiblemente”, pues en muchos casos el auto es el primer patrimonio. Por su parte, la Secretaría de Seguridad Pública 

municipal confirmó la detención de una persona identificada como Geovany Pérez Morales, de 22 años de edad, dedicada 
presuntamente al robo de vehículos, sobre la calle Arizpe. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Autorizan diputados deuda al Ejecutivo: Diputados locales autorizaron al gobierno de Hidalgo que suscriba una 
financiamiento por mil 76 millones de pesos, de los cuales 440 millones serán para acceder al Fondo Nacional de Desastres 

Naturales (Fonden), mientras que 636 millones serán para la compra de 794.79 hectáreas de la región del Altiplano. El primer 

financiamiento será ocupado para acceder a más de 4 mil millones de pesos, recursos del Fonden, para la reconstrucción de 
31 municipios afectados por la tormenta Ingrid. Dicho recurso será contratado con Banobras a un plazo de diez años. 

Guillermo Galland propuso la creación de un fondo estatal para atender las emergencias, y que “no nos estemos endeudando 
año con año, pues no sólo es pagar el préstamo, es también pagar los intereses”. El segundo financiamiento fue avalado por 

29 votos y servirá para la contratación de un crédito por 636 millones de pesos para adquirir 794.79 hectáreas, ubicadas 

sobre la carretera federal PachucaCalpulalpan, en Ciudad Sahagún, y Emiliano Zapata. Los terrenos serán empleados como 
reserva territorial, para que a futuro puedan crear un desarrollo industrial que impulse la zona del Altiplano. Al respecto, el 

diputado del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Luciano Cornejo, cuestionó al gobierno por las múltiples compras y 
endeudamientos de terrenos que, al final de cuentas, “quedan como elefantes blancos”. (José Antonio Alcaraz, página 

06) 
Milenio-Avalan compra de predio para desarrollo industrial:  (Alejandro Reyes, página 12) 

Crónica-Autoriza Congreso solicitud de créditos para la entidad: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Aprobada, deuda para 794 hectáreas para complejo industrial en Apan: (Víctor Valera, 
página 02) 

El Reloj-Aprueba Congreso que gobierno contrate financiamiento: (Verónica Ángeles, página 03) 
El Sol de Hidalgo-APRUEBAN, por UNANIMIDAD, CONTRATAR nuevos CRÉDITOS: (Redacción, Ojo: Política) 
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Síntesis-Aprueba Congreso un endeudamiento por mil 76 millones: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Aprueban diputados financiamiento para reconstrucción y desarrollo industrial: (Juan Ricardo 

Montoya, página 04) 

Criterio-Esparza quiere su partido: El dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), Martín Esparza Flores, 

anunció la creación de un nuevo instituto político, denominado Partido Organización Política del Pueblo y los Trabajadores 

(OPT). De visita en Pachuca previo a la celebración de la asamblea estatal de la OPT para constituirse en fuerza política, 
Esparza afirmó que el proyecto va más allá de una organización gremial, pues se trata de una alianza con campesinos, 

indígenas, trabajadores, estudiantes y “prácticamente toda la sociedad civil”. El dirigente sindical aclaró que su organismo no 
compite ni se contrapone con Morena, que encabeza Andrés Manuel López Obrador. “No se trata de estarnos peleando por 

jalar a los trabajadores electricistas, sino que hoy nosotros buscamos ir por 70 por ciento de los mexicanos que no hacen vida 
política”. Para consolidarse como nuevo partido político, el líder de los electricistas informó que a nivel nacional se pretenden 

hacer 24 asambleas. (Emmanuel Rincón, página 08) 

Crónica-Electricistas van por nuevo partido político: (Alberto Quintana, página 05) 
El Independiente-Va SME por partido político en Pachuca: (Víctor Valera, página 06) 

El Reloj-Pretende Martin Esparza crear un nuevo partido: (Verónica Ángeles, página 06) 
Plaza Juárez-Sindicato Mexicano de Electricistas buscará convertirse en partido político: (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 05A) 

Síntesis-Anuncia acciones para un nuevo partido de izquierda: (Jaime Arenalde, página 04) 
Cambio 21-Líder sindical de telefonistas busca crear su propio partido: (Redacción, página 02) 

Criterio-Gobierno da obras del Tuzobús a hidalguenses: Las 11 obras de ingeniería que conforman la primera etapa 
del proyecto Tuzobús fueron adjudicadas para empresas originarias de Hidalgo, diez afiliadas a la Cámara Mexicana de la 

Industria de la Construcción (CMIC). Esas 11 licitaciones en conjunto implican un gasto de 650 millones de pesos, planteó el 

secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Jesús Romero Quintanar, al reunirse con empresarios de la industria 
de la construcción. En un inicio no se había pensado en adjudicar un conjunto de obras, sino efectuar una sola licitación, 

hecho que pondría en desventaja a los empresarios locales frente a grandes firmas nacionales, describió el presidente de la 
CMIC Hidalgo, Fausto Ramírez Morales. “Con las gestiones que hicimos a través de la cámara se logró la apertura para 

fraccionar el proyecto en varios tramos”, resaltó. En su primera etapa el Tuzobús convocará a 17 licitaciones 11 ya 

adjudicadas y seis más que se emitirán próximamente, aunque el secretario de Obras Públicas evitó precisar el monto. Se 
realizaron cuatro licitaciones para reconstruir puentes peatonales, otras para construir nuevos puentes, otra más para la 

construcción de estaciones, otra para la construcción de dos drenes pluviales y finalmente una para canalizar la fibra óptica. 
Las licitaciones que falta por emitirse son para el sistema de semaforización, otra para el carril confinado, así como la del 

sistema de tecnologías.  (Yuvenil Torres, página 22) 
Milenio-Ganan empresas locales obra inicial del Tuzobús:  (Edith Castillo, página 32) 

Plaza Juárez-Constructoras hidalguenses se reactivan con el Tuzobús: (Alejandra Vera Asiain, página 03A) 

El Independiente-Gobierno deberá transparentar gasto en comunicación social: Instituciones y organismos 
públicos deberán aclarar el gasto en comunicación social, en el marco de la nueva Ley de Transparencia que deberá aprobar 

el Congreso de la Unión a más tardar en octubre de 2014. La consejera del Instituto Federal Electoral (IFE) María Marván 

Laborde, dijo que las reformas incluyen fiscalización a sindicatos y partidos políticos. Durante la conferencia “Acceso a la 
información y protección de datos personales”, señaló que los gastos de comunicación social, al igual que cualquier otro que 

realicen los gobiernos, deberán revelarse adecuadamente. “No es fácil lograrlo, incluso el artículo 134 constitucional debió 
estar reglamentado desde 2008 y aún no lo hace nuestro Congreso de la Unión, créanme, el IFE es el primer interesado.” 

Señaló que mantienen más de 30 iniciativas de reforma constitucional atoradas, en lo concerniente a la reforma 

políticaelectoral y la de transparencia, sin embargo el plazo vence en octubre de 2014 para bajarlas a los estados. Reconoció 
que es indispensable la transparencia en gasto de comunicación social en los tres órdenes de gobierno, una erogación que 

resulta “altísima” de acuerdo con las percepciones de organizaciones sociales y ciudadanos. Opacidad Hidalgo, Baja California 
Sur, Distrito Federal, Guerrero, Nayarit, Sinaloa y Tamaulipas evitaron detallar su gasto en propaganda oficial (publicidad) y 

criterios para asignarla a medios de comunicación locales y nacionales en 2011 y 2012. Lo anterior fue dado a conocer 
recientemente en el índice sobre transparencia elaborado por el centro independiente de análisis e investigación Fundar y por 

la oficina para México y Centroamérica de la organización Artículo 19. Por medio de solicitudes de información a los gobiernos 

estatales, de febrero a diciembre de 2012, pidieron especificar criterios generales para la asignación de dicha propaganda, sin 
embargo “solamente recibimos respuestas de 25 entidades federativas”. Hidalgo no presentó ningún documento solicitado 

como presupuesto destinado a medios de comunicación en el ejercicio 2011 y 2012, ni especificó empresas beneficiadas. 
(Gerardo Neria, página 05) 
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El Independiente-Nombran a nuevo funcionario en la SSPH: El secretario de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), 

Alfredo Ahedo Mayorga nombró al nuevo titular de la subsecretaría de prevención, participación ciudadana y desarrollo 

institucional. El nuevo funcionario, Francisco Mayorga Domínguez sustituye a Marco Pérez Álvarez, quien se desempeñó como 
director de investigaciones políticas y sociales, titular de desarrollo político y encabezó la dirección general de Gobernación en 

la región de Actopan, además fue delegado especial del gobernador. Fue director general de Gobernación en la región de 
Zimapán y de 2010 a la fecha laboró como director general de la subsecretaría de Gobernación. Mayorga Domínguez 

agradeció la oportunidad de sumarse al equipo de trabajo de la Secretaría de Seguridad. (Redacción, página 29) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Hasta 2014 renovarán los botes de basura: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 
mencionó que de aquí a final de año no pondrán más botes de basura en las calles, esto debido a que “no hay las condiciones 

presupuestales” para ampliar el programa que comenzó en 2012. “Lo veo complicado (instalar botes este año), tenemos que 
cerrar los números, los avances que tendremos en el reciclaje en la basura”, comentó el alcalde. Estos botes de basura fueron 

parte del contrato de concesión con la empresa Cambio Verde, la cual dio mil unidades para su instalación en las calles 

pachuqueñas, pero ahora pasarán a ser responsabilidad del municipio. “Eso es un programa que pensamos hacer 
permanente, aún no hemos decidió un monto, pero es en función del dinero. Retomaremos el asunto, pero enfocado a una 

participación de los Consejos de Colaboración, queremos que nos ayuden a cuidarlos”, añadió. García pidió a la gente dar 
buen uso a los botes, pues hay quien deja ahí sus desperdicios caseros. “Esa basura que recolectan esos botes iba a parar a 

las calles. Por supuesto que ha funcionado, pero hay que recordar que son para personas que van caminando”. (Alejandro 
Suárez, página 09) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Inversión privada también en ecología: Los integrantes de la Comisión Ambiental de la Megalópolis, de la cual Hidalgo 
es miembro, sostuvieron una reunión de trabajo con la organización internacional State of Green de Dinamarca en donde se 
acordó establecer un memorándum de entendimiento y una agenda de trabajo regional para la implementación de soluciones 

de tecnología verde en materia de agua, calidad del aire, cambio climático y uso eficiente de energía. Se preguntara para qué 

nos importa tener relaciones con un país nórdico y alejado a millones de kilómetros de nuestra realidad, sin embargo, hay 
que mirar el presente de dichas naciones para poder imitar los modelos que los tienen en la cima del éxito. Desde hace varios 

años, Dinamarca es un país líder en producción de energía eólica y biomasa. Han dejado la dependencia por el petróleo y el 
carbón y empelan métodos que son amigables con su medio ambiente. En fechas recientes, anunciaron que 2050 es la fecha 

límite para que todo su país funcione con energía verde. ¿Y México? A pesar de lo que se puede pensar, el nuestro es uno de 

los países que menos contribuye con el calentamiento global y la contaminación del aire en comparación con Estados Unidos 
y China; sin embargo y de acuerdo con investigadores de la UNAM y el IPN, existen tres casos de emergencia ecológica en el 

país que se deben de tratar de forma urgente: la destrucción de los arrecifes y manglares de la península de Yucatán, la 
desforestación, erosión y migración en Oaxaca y la baja del nivel de agua en el lago de Pátzcuaro en Michoacán. A mi 

consideración, es el de la basura en el Valle de México, el mayor problema y que tendrá terribles consecuencias en años 

venideros. La relación ambiental entre México y Dinamarca comenzó desde hace varios años y se intensificó en estos últimos 
meses; apenas en mayo pasado, el secretario de Medio Ambiente del gobierno federal, Juan José Guerra Abud anunció que el 

gobierno danés invertirá cinco millones de euros en proyectos que México considere prioritarios en las áreas de cambio 
climático y energía limpia para ser aplicados en un lapso de tres años. Los proyectos son para el uso sustentable del agua, así 

como para la gestión y manejo adecuado de residuos. Cabe resaltar que, sí, también en este sector, se requiere de la 
iniciativa privada pues ningún gobierno en el mundo cuenta con la capacidad de poder realizar todo el trabajo en materia 

ambiental sin el apoyo de agentes externos como empresas, organizaciones sociales y la población. Tan sólo hay que ver 

cómo está compuesta la State of Green de Dinamarca, asociación públicoprivada fundada por el gobierno de aquel país, junto 
con la Confederación de la Industria Danesa y la Asociación Danesa de Energía para la promoción de soluciones de tecnología 

verde, capital público con privado.  (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

 

Siete leguas el caballo: A unos días de que se celebre un aniversario más de la REVOLUCIÓN MEXICANA, el corrido del 
célebre caballo “ que Villa mas estimaba” puede servir de referencia para darnos cuenta que ya ni siquiera como fecha se le 

respeta en la agenda de nuestra vida cívica. Qué tiempos aquellos en que al nombre de Revolución  Mexicana algo de 
nacionalismo se resolvía en el alma de México y de los mexicanos, y los nombres de FRANCISCO VILLA, EMILIANO ZAPATA 

FELIPE ANGELES  y demás luchadores históricos se hacían presentes en nuestra memoria nacional. Ahora incluso la fecha se 

ha corrido por motivos, según parece, de tipo vacacional o comercial para favorecer a los empresarios. Los tiempos han 
cambiado y hasta los desfiles se han cancelado. Ya no es tiempo para recordar a quienes dieron su vida por las causas 

sociales, por la defensa de los pobres, del campo, y en contra de los abusos que por años lastimaron a nuestros antepasados. 
Dicen que se desmitifico el panteón de nuestros héroes y que una forma de hacerlo es dejar de lado estas fiestas de 

aniversarios, y dejar mejor los días como descanso y cero celebraciones cívicas. ”CUANDO OIA SILBAR LOS TREBNES SE 

PRABA Y RELINCHABA SIETE LEGUAS EL CABALLO QUE VILLA MAS ESTIMABA… 
Algo no debe caminar para que estos luchadores de nuestro país no se merezcan un recuerdo digno como antes. Como los 

eventos escolares donde los estudiantes hacían gala de bailables y de poemas donde se cantaban las gestas de ellos. Ahora 
silencio. Si acaso una guardia en sus momentos, de prosa y de carrera como con pena. Si acaso un discursito que no dice 

nada ni compromete nada. “EN LA ESTACION DE IRAPUATO CANTABAN LOS HORIZONTESAHÍ COMBATIO FORMAL LA 
BRIGADA BRACAMONTE… Ya Poco se conoce de la vida de los héroes de la Revolución. De Villa o de Zapata. Hasta hace 

poco, la gente mayor escuchaba el nombre de Zapata y más de uno pedía que se dijera “MI GENERAL ZAPATA” por el respeto 

que se tenía por el héroe agrario. Eran otros tiempos. “ADIOS TORRES DE CHIHUAHUA. ADIOS TORRES DE CNTRA YA LLEGÓ FRANCISCO 
VILLA A QUITARLES LO PANTERA YA LLEGÓ FRANCISCO VILLA A DEVOLVER LA FRONTERA” Los personajes de la Revolución como sentido 
de justicia de darle a cada quien lo que le pertenece, en contra de los abusos aun a costa de la vida que al final perdieron. En este 
momento, parece que las cosas no caminan por ahí, pues tal parece que la riqueza del país se pone en peligro por razones que nadie o 
pocos entienden en esas raras razones de la lógica de la alta política. Por eso VILLA Y ZAPATZ solo se sentaron en la silla grande pro nunca 
aspiraron realmente a ella. Pero de que están en el corazón del pueblo, eso nadie lo discute. Y que sepamos que no son de ningún partido, 

porque son simplemente de México, así de simple. Y México los recuerda, sin discursos, ni desfiles. Porque la gente sabe quien vale la pena 
y a quien hay que decirle gracias. “OYE TU FRANCISCO VILLA QUE DICE TU CORAZONYA NO TE ACUERDAS VALIENTE QUE ATACASTE 
PAREDÓN YA NO TE ACUERDAS VALIENTE QUE TOMASTE A TORREÓN… Si Villa no se acuerda, los mexicanos sí. Lástima que una fecha 
que nos daba identidad, que nos daba raíces, porque nos ataba a nuestra historia, poco a poco la borraron de nuestra vida. Y sin raíces, el 

viento nos barre.  (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Presupuesto 2014: Un estado como Hidalgo, marginado por los gobiernos panistas y con las múltiples problemas 
ancestrales por resolver, encontró eco en sus legisladores federales que atendieron la sugerencia del gobernador Olvera. Se 

trata del presupuesto que la entidad deberá recibir a partir de 2014, recursos que si bien no son suficientes, porque jamás 

habrá presupuesto que alcance, permitirán atender algunas de las prioridades contraídas por el gobierno con la ciudadanía. 
Tras la “maratónica” sesión de este jueves, en la que algunos diputados federales no durmieron (y otros se durmieron por 

instantes en su curul), se logró aprobar el presupuesto que la federación ejercerá para el año próximo. Dentro de ese 
paquete financiero, Hidalgo deberá recibir el año entrante recursos adicionales por el orden de 6 mil 774 millones de pesos, 

que comparados con el recurso federal que la entidad recibió en 2013, representan un incremento que supera el cinco por 

ciento, es decir 329 millones de pesos extras. Esta danza de cifras, parecen exorbitantes; sin embargo, un estado al que se le 
adeudan innumerables facturas en el rubro de justicia social, tiene en el incrementó logrado una especie de colchón 

financiero para apuntalar algunas obras que han sido iniciadas. Por ejemplo, la Ciudad del Conocimiento es para el estado el 
proyecto social más importante, pues en él, están inscritas las nuevas generaciones de profesionistas que encontrarán una 

opción educativa para fortalecer el desarrollo del estado, tanto en el rubro educativo como económico. Son 200 millones de 

pesos los que han sido etiquetados para continuar las obras de infraestructura de un espacio educativo que entrará en 
operación precisamente en el 2014. Adicionales a la Ciudad del Conocimiento, para el rubro educativo del estado, los 

diputados federales priístas consiguieron 117 millones de pesos, lo que representa un 10 por ciento del recurso federal. Del 
llamado Fondo Metropolitano, a las arcas estatales deberán ingresar más de 74 millones de pesos, necesarios apenas para ser 

aplicados en crecientes polos de desarrollo, como los son las regiones TulaTepejiAtotonilco de Tula, PachucaMineral de la 
Reforma, así como Tulancingo y Tizayuca. Del compromiso federal con el estado relativo a la construcción de vías de 

comunicación terrestre, destaca especialmente la ampliación de carriles de la carretera Pachuca a Huejutla, por ejemplo. Para 

carreteras, se espera la llegada de 169 millones de pesos adicionales. De forma alterna, el estado podrá participar del dinero 
existente en las llamadas “bolsas” presupuestales de las Secretarías del Trabajo, Economía, del COCACYT y de la CDI, por 

ejemplo. Como anoté en un principio, todo parece una danza de cifras, donde la aplicación transparente y eficiente del 
presupuesto, debe ser el eje rector de las acciones, pues la sociedad está pendiente de ver la construcción de obras útiles. 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

8 de 18 

Habrá que estar atentos al 2014.(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

ISSSTE Corrupción: La reveladora denuncia publicada en la edición 527 de la revista vía libre sobre los abusos y excesos 

médicos en el Instituto de Seguridad Social al Servicio de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) bajo la “protección” de su 
sindicato que no han podido erradicar los delegados que han pasado por esa dependencia sin importar perfil, formación, 

origen y respaldo político que convierten a esa institución en una bomba de tiempo. Colocar un implante anticonceptivo sin la 
autorización de una paciente y de su familia es un botón de muestra de que la red de corrupción al interior del ISSSTE es 

grave porque se pone en riesgo en ocasiones la salud de los pacientes sin que el ahora delegado Jorge Islas como sus 

antecesores hayan logrado poner alto porque la presión del sindicato es superior a la autoridad y al sentido ético con que 
debe actuar el personal médico. A pesar de los esfuerzos realizados en su oportunidad por Alberto Jonguitud Falcón y Alfredo 

Ortega Apendini  y otros como Prisciliano Gutiérrez Hernández reina la prepotencia que se refleja en el mal servicio que es 
una queja constante de derecho habientes y de las organizaciones sindicales, que constantemente critican a las 

administraciones aunque el mal está en el proteccionismo que brinda el sindicato. El ISSSTE además atraviesa una etapa de 
gran tensión porque su delegado Jorge Islas ha despedido a una buena cantidad de trabajadores para “armar” su equipo con 

personal de su confianza lo que hará que la institución enfrente demandas laborales que de manera normal ganan los 

trabajadores y que le costarán a la dependencia una fuerte erogación y que pondrá en una situación difícil al funcionario. La 
denuncia publicada en vía libre revista es solo la punta de iceberg de muchas irregularidades que se presentan 

cotidianamente en el ISSSTE y que las autoridades hacen esfuerzos no para corregirla si para ocultarlas a la luz pública 
mientras los derecho habientes siguen sufriendo mal trato y pésimo servicio porque además la ampliación de infraestructura 

no resolverá la falta de camas ni la deficiencias en consulta externa. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Nuevo reglamento, mas sanciones: Los regidores del ayuntamiento de Pachuca han aprobado reformas al Reglamento de 

Tránsito y Vialidad, que estaba en vigor desde el 7 de diciembre del 2009, y considera sanciones más severas para aquellos 
conductores de autos que manejen bajo los influjos del alcohol o alguna sustancia tóxica; serán multados con hasta 150 

salarios mínimos vigentes en la entidad. No lo dicen abiertamente, pero esas modificaciones incluyen la operación del famoso 
“radar” que tantos problemas ocasionó al gobierno municipal y provocó la reacción del entonces gobernador Miguel Ángel 

Osorio Chong, quien ordenó a su entonces secretario de Gobierno, Francisco Olvera Ruiz, la suspensión del mismo, por la 
carga de críticas ciudadanas contra esta disposición. Incluso los amparos se promovieron por racimos ante el Tribunal Fiscal 

Administrativo, que encabeza el magistrado Prisciliano Gutiérrez Hernández, quien sin querer entró en conflicto con el 

entonces alcalde Omar Fayad Meneses. Ahora, antes de aprobar el nuevo reglamento, hubo reuniones maratónicas entre 
integrantes del ayuntamiento y representantes de los diversos sectores de la sociedad, incluido el Tribunal Fiscal 

Administrativo, que en voz de su presidente advirtió sobre actuar con apego a la legalidad, de forma transparente, para que 
el ciudadano en este caso el conductor, no sienta que una infracción es vulnerar sus derechos ciudadanos, más allá de la 

lesión a su economía. Ahora deberá establecerse quién tendrá la responsabilidad legal de aplicar la sanción, pues una 

fotografía tomada por una cámara colocada en el “radar” no es prueba plena para sancionar a un conductor, cuando se 
considere que ha violado los límites de velocidad. El tema, amén de tener el objetivo válido de proteger la vida de los 

ciudadanos, sean peatones o automovilistas, deberá ser mostrado a los ciudadanos no con fines persecutorios ni 
recaudatorios, sino precisamente con el único propósito de proteger la vida humana, de lo contrario, de nuevo habrá rechazo 

social, que luego se convierte en votos en contra del PRI, en tiempos electorales.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

El Buen Fin: Atención. Esto es un servicio social: si piensa usted asistir este fin de semana a un centro comercial, más le 
vale armarse de paciencia y de mucho dinero. Paciencia, porque le puedo asegurar que encontrará más gente en las grandes 

tiendas de autoservicio que un mitin de López Obrador y Josefina Vázquez Mota juntos, y mucho dinero porque las 

tentaciones de las ofertas sobre todo tipo de productos serán difíciles de resistir. Todo esto, porque hoy comienza el Buen 
Fin, un programa de ventas adoptado por miles de establecimientos comerciales en todo México que, según lo acordado, 

pondrán artículos rebajados por lo menos 20 por ciento de su valor original. No voy a criticar el Buen Fin. Quien esto escribe 
compró el año pasado un televisor a buen precio. Pero mientras yo salía con una caja solitaria en un carrito de supermercado, 

juro que vi pasar a personas que llevaban tres o cuatro pantallas de gran tamaño, aparatos electrodomésticos de todo tipo, 

ropa en cantidades anormales y muebles para el hogar. Y es por eso que me entra la duda: ¿habrá suficiente ahorro para 
pagar todo lo que la gente compraba? ¿O será cierta la información de que la mayor parte de las compras del Buen Fin el año 
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pasado fueron con tarjeta y a meses sin intereses? Hay quienes aseguran que las ventas hechas con tarjeta fueron 

millonarias, y que la cartera vencida se disparó un par de meses después también de manera extraordinaria. Hoy, pues, hay 

que aprovechar las ofertas, pero evitar caer en los excesos. Y si se puede comprar de contado, mejor.  (Manuel Baeza, 
página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que para este 2014 por fin se podría ver avance en el polideportivo Platah que se construye donde antes era la 
deportiva del SUTSPEH en Pachuca, así como el avance sustancial de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura luego 
de que diputados federales del estado lograran la gestión, en coordinación con funcionarios del gobierno de Francisco 

Olvera Ruiz, de recursos adicionales al presupuesto del estado por más de 6 mil 774 millones de pesos. 

: Que uno de los principales artífices en la obtención de los recursos extraordinarios para Hidalgo fue el secretario de 

Finanzas de Hidalgo, Aunard de la Rocha, quien se mantuvo cercano al grupo legislativo del estado en San Lázaro a fin 
de coordinar las gestiones y precisiones sobre los proyectos que busca la administración estatal. Dicen que el funcionario 

hidalguense estuvo en la Cámara de Diputados el mismo día de la aprobación del Presupuesto de Egresos de la 

Federación para 2014, desde donde se dieron los últimos retoques al paquete económico nacional y para Hidalgo. 

: Que el afán protagónico por poco arruina la cadena humana que organizaron los integrantes del Patronato del 
Acueducto del Padre Tembleque en Zempoala; y es que autoridades municipales y de Turismo del estado se aferraron a 

sacarse fotos con todos los asistentes al evento de promoción del monumento histórico, lo que impidió que la valla de 

ciudadanos quedara completa a lo largo de la arquería monumental y cuya intención era que se uniera Hidalgo y Estado de 
México. 

: Que al hoy diputado local Rosalío Santana y ex presidente municipal de Tepeji del Río le esperan problemas por 

un terreno que compró semanas antes de terminar su mandato y por el cual se gastó cerca de 2 millones de pesos del erario 

municipal pero es fecha en que el predio, con uso de suelo ejidal, no puede ser aprovechado por el ayuntamiento y acusan 
que la actual administración de Fernando Miranda quiere tapar el problema y detener el proyecto del relleno sanitario 

porque para eso fue comprado. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“La restauración va muy avanzada, faltan cinco para que llegue el agua a la arquería monumental, aunque por las condiciones 
de tiempo podremos continuarla hasta el mes de enero. Pero es casi nada, lo que ya llena de orgullo” 

Mateo Linaza Ayerbe 

Tesorero del patronato pro arcos. 

“Porque no creo que sea justo que apoyemos a todos de manera indiscriminada incluyendo a aquellos que pidieran haber 

tomado decisiones al margen de la ley y que por una mala administración no estén operando bien sus finanzas” 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo sobre apoyo a municipios con problemas financieros. 

 “Se aumentará la seguridad durante el fin de semana. Además no se puede descuidar la seguridad en los fraccionamientos 

ya que es necesario permanecer alertas para evitar los robos a casa habitación” 

Alfredo Ahedo Mayorga  

Secretario de Seguridad Pública estatal sobre aumento de vigilancia por buen fin. (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que el presidente de la República Enrique Pena Nieto estará de gira en Hidalgo el próximo lunes. El mandatario visitará 
Alfajayucan, donde inaugurará la presa El Yathé, cuya construcción concluyó hace poco. 

Que aún antes de la llegada del Buen Fin, a Hidalgo le llegaron buenas noticias económicas, pues el presupuesto federal para 
la entidad viene con más dinero en comparación con el año pasado. Los incrementos son para campo, educación, carreteras y 

el fondo metropolitano, además de una partida especial para la Ciudad del Conocimiento. 

Que de nueva cuenta los politólogos de la entidad han empezado a especular sobre el rumbo a seguir por el exdiputado 

federal y local Ramón Ramírez Valtierra, a quienes algunos ya ubican como próximo secretario del gabinete estatal, 
propiamente en la Contraloría, mientras que otros dicen que su futuro está en un importante cargo dentro de las filas del 

Partido Revolucionario Institucional. ¿Será cierto el dicho de que cuando el río suena, es que agua lleva? 

Que el exdirigente del malogrado Sindicato Mexicano de Electricistas, Martín Esparza, no en balde se esfuerza en crear y 

dirigir su propio partido político, que se llamaría Organización política del Pueblo y los Trabajadores (OPT). De lograrlo, aparte 
de seguir viviendo dentro del presupuesto gracias a las prerrogativas del IFE, tendría el control de un partido que tal vez poco 

representaría, pero que políticamente sería un instrumento de presión hasta para reventar acuerdos que no le favorezcan.  

Que sin hacer mucho ruido Bill Furman, el más alto directivo de la importante empresa Greenbrier, visitó las instalaciones 

que la firma constructora de góndolas de ferrocarril tiene en Ciudad Sahagún. Furman, afable, no sólo se reunió con 
directivos de la planta, sino que recorrió la fábrica para dialogar con los obreros y operadores, con quienes incluso se tomó 

las fotografías del recuerdo. 

Que espinoso asunto tratarán hoy en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo, pues están programadas dos 

audiencias para tocar una denuncia presentada por el periodista Luis Alberto Duarte en contra del Ayuntamiento de 
Pachuca, que encabeza Eleazar García. El quejoso alega que fue detenido por policías municipales en una acción 

orquestada por el titular de la policía, Rafael Hernández, bajo el argumento de conducir bajo el influjo del alcohol. Tras ser 
detenido alguien grabó a Duarte en la barandilla y subió el video a You Tube, de lo cual el periodista responsabiliza al 

secretario municipal Hugo Espinoza. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Se necesitan millones de ojos para vigilar la aplicación de 4.4 billones de pesos 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Al aprobar los legisladores locales la solicitud de crédito para el estado se abre un horizonte de posibilidades respecto a la 
obra pública, atención de daños en zonas golpeadas por los fenómenos meteorológicos más recientes y la generación de más 

y mejores empleos con la llegada de industria a la región del Altiplano; la unanimidad por parte de los diputados es una 
muestra de que cuando existe el consenso la sociedad recibe beneficios, encaminados por el gobierno de la entidad 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba: Daniel Lara. Como parte de las encomiendas que debe atender el delegado de la Secretaría de Gobernación en la 
entidad puede observarse una labor al interior del estado en los diversos municipios que lo integran, recorridos donde Lara 

Baños conoce en primera persona los conflictos que tienen las comunidades. Esta presencia es una constante al fungir como 

autoridad puente con la federación para el respaldo del trabajo estatal. 
 

Abajo: Erasto Tolentino. El líder del movimiento Plan de Ayala en la entidad, pese a colgarse de cualquier situación para 
intentar lograr presencia, pasa desapercibido e incluso con demasiados problemas. Tan mal anda que ya ni en su propio 

partido político lo quieren y cada vez es más evidente su expulsión para que se vaya a las filas del PRD, con quienes al 

parecer sí se entiende. (Redacción, página 02). 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

EX DIPUTADOS 
La semana pasada se reunieron a tomar café varios ex diputados locales, quienes comentaron sobre sus 

actividades actuales. Varios de los asistentes confirmaron que por lo menos dos de los ex legisladores del Revolucionario 
Institucional cuentan con ser llamados al gabinete del gobernador Francisco Olvera, aunque parecen más que resignados a 

que esa situación se presente hasta el próximo año, pues las actividades del 2013 están ya prácticamente concluidas. 

 
REFINERÍA 

Ante la indefinición sobre la construcción de la refinería Bicentenario en un polígono de 700 hectáreas en la 
región de Tula de allende, inversionistas de otras latitudes pusieron en el escritorio del mandatario Olvera Ruiz 

un proyecto para edificar un parque de diversiones temático. El asunto se mantiene con muchas reservas, ya que 

anunciarlo sería reconocer que efectivamente no habrá refinería y el nuevo proyecto sería una especie de “plan B”. 
 

COBIJAS 
Llamó la atención que la diputada federal priista Mirna Hernández se adelantara a la puesta en marcha del 

programa Abrigo y repartiera cobijas en La Providencia. Incluso antes del gobernador Francisco Olvera, la 
legisladora pasó por esta localidad perteneciente al municipio de Mineral de la Reforma entregando esta clase 

de apoyos y luego promocionó una iniciativa federal para dotar de bebederos a las escuelas. Lo que no sabe la 

representante popular es que la mayoría de las escuelas en Hidalgo tienen graves adeudos por el servicio de agua y el resto 
simplemente no cuenta con ella, lo cual es una terrible contradicción a la iniciativa que impulsa la tricolor desde el recinto de 

San Lázaro. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

EL Universal-Plantean aumentar el Metro a 5 pisos: El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro presentó la 

Propuesta para la Actualización de la Tarifa, que consiste en subir dos pesos el pasaje, por lo que el boleto pasaría de tres a 

cinco pesos.  El documento será analizado por la Secretaría de Transporte y Vialidad del Distrito Federal (Setravi) junto con 
los resultados de una nueva encuesta que se realizará a finales de este mes. Posteriormente el proyecto se presentará a la 

Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) y luego al jefe de gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera.  El STC 
busca sanear las deficiencias en el servicio, la operación y rezagos en el mantenimiento, así como en las instalaciones.  En 

conferencia de prensa, la casa encuestadora Parametría dio a conocer la metodología sobre el estudio realizado para el  
Metro, para conocer la opinión de los usuarios.  Se realizaron un total de tres mil 600 cuestionarios, dirigidos a pasajeros de 

entre 15 y 59 años, sobre la evaluación del Metro, tarifa, uso de tarjeta inteligente y los medios de transporte en general.  El 

estudio reveló que hubo un empate entre quienes podrían pagar más de tres pesos y quienes no, con 50%. De los 
encuestados, 31% está de acuerdo con un aumento de 1.50 pesos, mientras 50% con el incremento de dos pesos.  Ante la 

pregunta de si aceptarían el aumento, si con éste se pudiera incrementar el mantenimiento a los trenes y rehabilitar los 105 
que están parados, 62% dijo que sí.  Además, 61% aprobó los cinco pesos de pasaje, si las estaciones se modernizan tal 

como se hizo con la estación Isabel la Católica.  De acuerdo con la evaluación, las tres cosas que más disgustan a los 

pasajeros es que hay mucha gente, los vendedores ambulantes y los retrasos en el servicio. De los aspectos mejor calificados 
están los ventiladores, la infraestructura para discapacitados y el tiempo de espera para comprar boletos en taquilla.  Por su 

parte, Miguel Ángel Mancera aseguró que en caso de que la ciudadanía avale el alza en la tarifa sería el único en todo su 
sexenio.  Comentó que la propuesta de aumento responde a un análisis financiero y técnico que requiere el Sistema de 

Transporte Colectivo (STC) Metro que transporta, cada día, a casi 5 millones de personas.  Luego de que el director del STC 

Metro, Joel Ortega, entregó la propuesta sobre el aumento a la tarifa, el mandatario capitalino indicó que durante los 
próximos 15 días se informará a la ciudadanía los compromisos que asumiría su gobierno, en caso de avalar la propuesta.  

Entre ellos está la creación de un fideicomiso para garantizar que el dinero, producto del aumento, no se desvíe para otro 
proyecto y reducción en el tiempo del servicio. (Karla Mora, primera plana). 

La Jornada-Guajardo: en el pacto transpacífico, aún nada concreto: La postura de México en las negociaciones sobre 

propiedad intelectual en el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP, por sus siglas en inglés) refleja los intereses de la 
industria y los usuarios de Internet, y es falso que se pretenda violentar los derechos a la información y a la privacidad de los 

mexicanos, aseguró el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, al referirse al capítulo de propiedad intelectual 
que Wikileaks confió a La Jornada. Precisó que en la negociación sobre el sector energético en el TPP, México dará el mismo 

tratamiento que cuando negoció el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. ‘‘El TLCAN se firmó hace 20 años y, 

¿cambió algo? Si replicamos el tratamiento de energía en el Acuerdo de Asociación Transpacífico estaremos preservando ese 
status quo que se logró hace dos décadas’’. Las consultas no se pueden atomizar, dice el secretario Ante la crítica de que el 
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gobierno mexicano no ha hecho una consulta amplia sobre la protección de derechos de autor en el TPP, y la pretensión de 

que sean los propios proveedores de servicios de Internet (PSI) los que actúen como fiscalizadores de contenidos, Guajardo 

Villarreal aseguró que la postura de México en las mesas de negociación refleja los intereses de los actores a los que se ha 
consultado y que encabezan la industria, la academia, a los principales representantes de usuarios de Internet y de los 

creadores. Sin embargo, explicó, las consultas no se pueden atomizar porque entonces los países no avanzarían en su 
proceso de integración global. ‘‘México es uno de los países donde el proceso de consulta a organizaciones ha sido más 

amplio y detallado’’, y la integración al Acuerdo de Asociación Transpacífico no es un asunto de facto sino un proceso de 

negociación. Entre los convocados, dijo, están las universidades de Nuevo León, de Jalisco y de Yucatán. Aseguró que en el 
capítulo de propiedad intelectual hay 120 corchetes sobre temas en los que no hay acuerdo, por lo que este apartado se 

encuentra lejos de concluirse ante la diversidad de posturas. Puntualizó que el gobierno mexicano es el encargado de la 
negociación, pero una vez que se concluya, será el Senado el que ratifique o rechace lo acordado. En entrevista, Guajardo 

Villarreal dijo que ‘‘es totalmente falso’’ que el TPP pretenda violar los derechos a la información. ‘‘Aquí no está en ningún 
término la vulnerabilidad de la privacidad de la información y en la mayor parte de los términos de la negociación por lo 

general la posición es respetar los marcos legales de las naciones. En ese sentido hay que esperar a que concluya el proceso 

y es muy importante ver que quien tiene la última palabra es el Senado, porque es el que aprueba o desaprueba los tratados 
internacionales’’. Dijo que el capítulo entregado por Wikileaks a La Jornada no refleja el estado que guardan actualmente las 

conversaciones. ‘‘Wikileaks es un medio para posicionar cosas de una manera comunicacionalmente notoria, atractiva. De ese 
capítulo lo único que puedo decir es que no refleja en nada la posición de la mesa de negociaciones’’. Sobre la propuesta de 

que sean los proveedores de servicios de Internet quienes se encarguen de fiscalizar los contenidos que se suben a sus redes 

y bajar los que violen los derechos de propiedad intelectual, Guajardo afirmó que en la negociación cada gobierno tiene una 
postura. ‘‘Lo que puedo aclarar con mucha certeza es que hay mínimo tres posturas en el tema y en eso está el proceso. 

Algunos países tienen una posición restrictiva, otros no favorecemos eso y en ese sentido estamos en la negociación. Hay que 
ir procesando las diferencias para llegar a un acuerdo y ese tema no se ha cerrado porque no hay acuerdo’’. El capítulo sobre 

propiedad intelectual entregado por Wikileaks a La Jornada, señala que entre las propuestas de algunos de los 12 países 
negociadores se pretende crear un panel al que serían llevados los PSI que no cumplieran con la petición de los autores de 

sacar de su red los contenidos que violen la propiedad intelectual. Guajardo aclaró que la creación de un panel de este tipo 

‘‘se deriva de posiciones de negociación que en algún momento ocurrieron’’, aunque todavía ‘‘no hay nada en concreto. Esto 
es un proceso todavía en negociación y esa propuesta no necesariamente forma parte de la expresión colectiva’’ de los 

gobiernos. Al insistirle sobre la postura concreta de México ante la pretensión de dar un papel de fiscalizadores a los 
proveedores de servicios de Internet, el titular de Economía se abstuvo de dar detalles. ‘‘Si yo ahorita digo la estrategia de la 

negociación mexicana estaría dándome un balazo en el pie, porque para lograr mis objetivos tengo que conducir la 

negociación de una manera profesional y siempre respaldado por las consultas que obligatoriamente estamos haciendo a los 
sectores interesados’’. En derechos de autor, explicó, la línea es muy delgada, pues ‘‘el debate está en ni tanto que queme al 

santo ni tanto que no lo alumbre. O defiendes los derechos de autor de una manera draconiana impidiendo el uso sano de los 
mecanismos de comunicación como Internet, o te vas a un extremo de relajamiento en el que nunca va a haber incentivos a 

la creatividad, porque entonces los autores no van a tener posibilidad’’. El acercamiento con creadores, industria y usuarios de 

Internet requiere de evaluar sus necesidades y lograr un posicionamiento equilibrado para no impedir ni violentar los 
derechos al acceso a la cultura y a la propia Internet. Por tanto, dijo, con una cierta moderación hay que asegurarse que los 

creadores y los autores no vean vulnerada la posibilidad de beneficio por su creación; debe entonces haber un delicado 
equilibrio al escuchar a todos los actores de la sociedad mexicana. 

Uso efectivo de la banda ancha 
El funcionario federal dijo finalmente que en la mesa del Acuerdo de Asociación Transpacífico la posición de México se define 

por una serie de objetivos nacionales, por lo que es erróneo decir que va en contra de la reforma a telecomunicaciones. ‘‘Los 

elementos que tomamos para establecer la postura son, entre otros, cómo usar efectivamente la banda ancha, cómo abaratar 
el acceso de la gente a esa banda y cómo mejorar la productividad del país’’. (Miriam Posada y Julio Reyna Quiroz, 

primera plana). 

Excélsior-Tope para salario de funcionarios: avalan candado en presupuesto 2014: La Cámara de Diputados 
aprobó un candado para que los salarios de los altos funcionarios no tengan algún incremento durante 2014. Esa medida 

contenida en el presupuesto del próximo año, impulsada por el PRD, consiste en que el Presidente de la República, los 
funcionarios federales de mandos superiores, como secretarios de Estado, legisladores, ministros de la Corte y consejeros 

percibirán el mismo salario que ahora tienen. También se aprobó que los poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial entreguen 
en el primer semestre de 2014 un diagnóstico con recomendaciones para compactar las estructuras de las dependencias 

donde hay duplicidad de funciones. Por el contrario, fueron rechazadas medidas como las que buscaban recortar fondos para 

la reposición de vehículos para altos funcionarios. 
Aplican candados a aumentos salariales 
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El presidente Peña Nieto tendrá un salario mensual de 204 mil 825 pesos; los secretarios de Estado ganarán 198 mil 612 
pesos, y los ministros de la SCJN, 528 mil 621 pesos. La Cámara de Diputados aprobó en la madrugada de este jueves un 

candado que impedirá en 2014 incrementar los salarios de los secretarios de Estado, los diputados y senadores y los 
ministros. El grupo parlamentario del PRD celebró esta medida como una aportación de su partido para que la austeridad sea 

un sello del presupuesto del próximo año. Se trató de una de las pocas reservas que prosperaron este jueves en San Lázaro, 
donde fueron desechadas la mayoría de los 88 ajustes planteados por legisladores de la oposición.  Fernando Cuéllar, uno de 

los principales negociadores del PRD en las reasignaciones presupuestarias, aseguró que si bien no se avanzó como su 

bancada lo esperaba, sí habrá acciones concretas para reducir los costos en la llamada burocracia dorada. “La austeridad 
puede observarse en varios aspectos del presupuesto para 2014”, comentó el legislador. Destacó que la Cámara de Diputados 

resolvió solicitar a los poderes  Ejecutivo, Legislativo y Judicial realicen un diagnóstico “de las áreas de cada dependencia para 
ver dónde hay duplicidad de funciones”. Los estudios deberán presentarse en el primer semestre del 2014 y contener las 

recomendaciones acerca de las medidas que podrían tomarse para superar dicha situación.  “En los primeros seis meses 
deberá de estar ese diagnóstico presentado con las recomendaciones para poder compactar o poder ajustar las estructuras 

de las dependencias. Eso implicará un ahorro muy importante que se traducirá en austeridad”, confió Cuéllar Reyes. 

Prohibido ganar más 
El diputado perredista detalló que otra medida presentada con el consenso de todos los grupos parlamentarios es la que 

prohíbe la autorización de incrementos salariales en términos reales para mandos superiores. Aclaró que los incrementos que 
en su caso se otorguen al personal operativo y de confianza se sujetarán al mantenimiento del poder adquisitivo de dichos 

trabajadores respecto del año 2013. Consecuentemente, el Presidente de la República, los funcionarios federales de mandos 

superiores, como secretarios de Estado, legisladores, ministros de la Corte y consejeros percibirán el próximo año el mismo 
salario que ahora reciben. El presupuesto de 2014 establece los topes salariales para la administración federal y organismos 

autónomos como el Instituto Federal Electoral. El Presidente de la República tendrá un salario máximo neto mensual, con 
prestaciones, de 204 mil 825 pesos. Por su parte, los secretarios de Estado y subsecretarios ganarán cada mes 198 mil 612 

pesos y 198 mil 090, respectivamente. La remuneración para ministros de la Corte y magistrados del Tribunal Electoral será  
de 528 mil 621 pesos mensuales, con prestaciones. 

Austeridad a medias 

Hubo otras medidas que no prosperaron o que el avance fue a medias. Es el caso de la eliminación que el PRD pretendía de 
gastos para el traslado del dinero del programa Oportunidades a zonas de alta marginación. De acuerdo con el análisis de los 

perredistas, trasformar los sistemas de transferencia con sistemas electrónicos, bajaría los costos logísticos de ese programa. 
Sin embargo, lo que se logró al respecto es que las secretarías de Desarrollo Social, de Educación Pública y de Salud 

presentarán a la Cámara de Diputados, a más tardar en abril 14, un informe sobre la contratación del proveedor encargado 

de entregar los apoyos a los beneficiaros en donde no exista infraestructura para realizar el pago directo a través de la 
transferencia electrónica. Pero no pasó la propuesta que buscaba ahorros mediante la cancelacion del Seguro Médico Privado 

y el Seguro de Separación Individualizado de funcionarios, con un monto de 14 mil 331 millones de pesos. Tampoco prosperó 
el recorte de la prestación para los más altos funcionarios bajo el concepto de Uso y Reposición de su Vehículo Particular, la 

cual asciende a 768 millones de pesos. Durante la presentación de las reservas, sí hubo apoyo para la presentada por el 

diputado del PRD Javier Orihuela García  para incluir en el rubro de disposiciones de austeridad, ajuste del gasto corriente, 
mejora y modernización de gestión pública, el señalamiento de que en la compra y adquisición de vehículos para el servicio 

público “se prefieran aquellos que sean eléctricos o híbridos”. En cambio no hubo eco para la propuesta del vicecoordinador 
del PRD,  Miguel Alonso Raya, quien planteaba disminuir los gastos que se destinan a los apoyos administrativos de los ex 

presidentes. Alegó el diputado que “el ex presidente que les sale más caro a los mexicanos es Felipe Calderón que es el que 
más gasta o más recursos recibe; se pagan 19 personas a su servicio, sin contar seguridad, lo que implica una erogación de 

812 mil 547 pesos al mes”. Detalló Alonso Raya que en la lista de ese personal de apoyo resalta la prima del ex mandatario 

María Antonieta Hinojosa Robles, con un sueldo de 95 mil pesos; Fausto Barajas Cunmings, quien fuera subsecretario de 
Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, y quien cuenta con un salario de 192 mil pesos; Gloria 

Escobar Garibay, ex asesora de la oficina del secretario de la Función Pública; John Josep Moody, ex director de Medios 
Internacionales de Los Pinos, y Solange Madrona Concepción Masses, subdirectora de la Secretaría Particular de Calderón. “Lo 

que estamos planteando es quitarle el apoyo que se le paga al personal administrativo; no tocamos el gasto que implica el 

personal del Estado Mayor Presidencial”, propuso el vicecoordinador. La idea de Alonso Raya era que los 30 millones de pesos 
que sirven para pagar al personal de apoyo, se canalizaran a Províctima “por los daños que le han causado a la nación la 

mayor parte de estos ex presidentes”. Pero esa reserva fue desechada, al igual que las expuestas por diputados del Partido 
del Trabajo y Movimiento Ciudadano. El petista Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara consideró que el presupuesto 

aprobado carecía de políticas de austeridad en gasto corriente, y señaló que hasta ahora no se cumplió con el compromiso de 
revisar la estructura burocrática que se asumió a finales de 2012. “Todo queda en promesas de austeridad y racionalidad en 

la administración pública federal.”  A su vez la diputada Luisa María Alcalde de Movimiento Ciudadano planteó “reducir el 
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agobiante gasto burocrático destinado a los organismos descentralizados estatales, a través de subsidio que no representan 

otra cosa más que un gasto corriente de inmediata evaporación”. Su planteamiento buscaba destinar ese dinero a programas 

que experimentaron recortes en educación superior e INBA, pero tampoco prosperó. (Ivonne Melgar, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

“Servidores Públicos” y CNDH: Explicablemente ofendido porque la recomendación sobre el probable acoso a una alumna 
por parte de un profesor podía responderse hasta el 20 de noviembre, el rector José Narro informó que la UNAM siguió los 

procedimientos de su competencia y el agresor fue despedido. Pero en vez de aceptar la precipitación y tratar de corregir lo 
que se antoja un bajo balconeo político, el primer visitador, Luis García, insiste en que la conducta del “servidor público” 

acosador “puede ser constitutiva de delitos”. La CNDH hizo una recomendación semejante al Gobierno del DF sobre los 
bloqueos y la alteración de la paz pública por parte de la CNTE, cuyo activismo ha causado pérdidas económicas y el cese de 

casi un centenar de trabajadores. Ayer, unos 300 “servidores públicos” de la corrosiva sección 22 de Oaxaca lapidaron la 

escuela de Xoxocotlán que mantenían padres de familia y profesores comunitarios y de la sección 59. Se vuelve apetecible 
otro balconeo de recomendación por esos atentados y por la violación del derecho constitucional “superior” de los niños a la 

enseñanza… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

El TRI Goleador de Peña Nieto: Hace dos viernes hablaba aquí de imágenes que trascienden el plano del registro, el 
ámbito del documento; de la fuerza expresiva de la foto de Felipe Calderón victorioso en el Fenway Park la noche en que se 

coronaron los Medias Rojas de Boston. Calderón un año después de dejar el poder. Pues, bien, dos semanas más tarde 
aparece el presidente Peña Nieto con un quítate que ahí te voy. Pese a que millones estábamos enfurecidos con ese equipo 

prepotente, desdeñoso y cobarde a un tiempo, con ese Tri que sabía a desdicha, él había sido de una prudencia principesca 

con la calamitosa selección nacional, negación absoluta del futbol. Lo notable de la fotografía producida por el gobierno 
mientras goleaban a Nueva Zelanda no es tanto la forma en que el Presidente se suma eufóricamente con esposa, jefe de 

Oficina y colaboradores a la anulación de una fatalidad que parecía imposible de sortear. Más digno de atención son los 
brazos en alto, los puños, el suéter, las botanas. El mensaje de que luego de 365 días, él sigue siendo capaz de robarse un 

par de horas para gozar e impedir que se le embote el alma. Y para recordarnos que la victoria no es relativa: es siempre una 

victoria. País de triunfadores, que ni que.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

 
Política por energética: Resueltas la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos, todo ha quedado listo para que se 

apruebe la madre de todas las reformas y prioridad del presidente Enrique Peña Nieto: la energética, en la que irá con el PAN, 

y el PRD en contra, como en la hacendaria fue con el PRD teniendo en contra al PAN, partidos éstos que irán juntos en varias 
fórmulas de candidatos de los nueve estados donde habrá elecciones para gobernador en 2015. El peaje que el PAN ha 

puesto al gobierno para sacarla es la reforma políticoelectoral en la que los dos han cedido: el primero en el tema de la 
reelección legislativa y municipal y el segundo en la singularidad del Instituto Nacional de Elecciones, pero no en la segunda 

vuelta en la elección presidencial. Así, los tres partidos sacarán en estos días la políticoelectoral, que ya avanza, como en 

forma simultánea hacen con la energética. En este escenario, el PRD ha endurecido su postura diciendo no a la reforma y 
llevando como figura central a Cuauhtémoc Cárdenas, de quien se habla hasta para regresar a la presidencia de su partido, 

del que fue alejado por los mismos que hoy lo convocan en los tiempos en que quien mandaba en el sol azteca era Andrés 
Manuel López Obrador. Este sector de la izquierda, que tampoco quiere ser rebasado por su ex candidato presidencial en este 

tema tan cardenista, ha mandado decir al gobierno de Peña Nieto que posponga su reforma madre, que no es el momento, 
que la lleve a febrero, que el pasto está muy seco, cuando no veo al PRD encontrando un mejor momento ni regando la 
pradera para aprobarla. Ni ahora ni en diciembre ni en febrero va a votar esa reforma, alejamiento que ha provocado el 

encarecimiento del voto panista que empujará una reforma energética más cercana a su iniciativa que a la del PRI. Y cuando 
Peña Nieto tenga esa reforma, el juego será otro y se llamará elecciones federales y estatales de 2015. Pero de que habrá 

reforma energética este año, habrá; no tienen duda. 
Retales 

1. Que no. Carlos Elizondo MayerSerra me dijo que no acepta la postulación para ser consejero del IFE ni del próximo INE; 

que es un honor, pero que lo borren de las listas donde lo tenían apuntado. Y que nunca le consultaron; 

2. Disculpa. Confundí Benito Mirón Lince con el doctor Benito Mirón López, académico de Oxford, propuesto por el PRI para 
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consejero del IFE. Le ofrezco una apenada disculpa por mi error y falla en el rigor. Especialista en temas electorales, el 

catedrático Mirón López nunca ha pertenecido a partido alguno; y 

3. Becas. Manuel Granados Covarrubias, presidente de la Asamblea, no ha visto el padrón de los supuestos 24 mil 

beneficiados con becas de un fideicomiso de dicha Asamblea por 250 millones de pesos que viene de 2011. Irá a la 
Contraloría y a la Procuraduría del DF.(Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la reunificación del PRD en la Cámara de Diputados costó mil 500 millones de pesos del Presupuesto de Egresos de la 
Federación. 

Y es que esa cantidad representa los proyectos que los legisladores de la corriente encabezada por René Bejarano lograron 

incluir en el gasto público federal 2014, a cambio de su voto a favor del dictamen al lado de sus correligionarios más 
identificados con el grupo de Jesús Zambrano y Silvano Aureoles. 

:Que a lo largo de la madrugada de ayer, mientras el pleno de la Cámara de Diputados discutía las casi 90 reservas del 
decreto de Presupuesto, el coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones, y el presidente de la Comisión de Presupuesto, 

José Manzur, prácticamente no abandonaron el salón de sesiones. 

El perredista Aureoles y el panista Luis Alberto Villarreal más bien bajaban poco de sus oficinas. 

:Que aunque varios sectores del PRD criticaron el monto que la Cámara de Diputados asignó para el Fondo de Capitalidad, en 

el gobierno de Miguel Ángel Mancera aseguran que a través de la Secretaría de Finanzas se solicitaron los 3 mil millones 

de pesos aprobados para el rubro y no los 7 mil o hasta 9 mil millones que reclamaban los perredistas. 

:Que en Los Pinos aseguran que el contacto con el gobierno de Venezuela por el caso del avión con matrícula mexicana 
interceptado e incendiado en ese país no ha sido entre el presidente Enrique Peña y su homólogo Nicolás Maduro. 

El intercambio de información a propósito de la aeronave que despegó de Querétaro fue dirimido entre los cancilleres José 
Antonio Meade y Elías Jaua, quienes acordaron continuar en contacto por lo delicado de la situación. 

:Que el titular de la PGR, Jesús Murillo Karam, dio la orden de no dejar de buscar a los dos elementos de la Policía Federal 

Ministerial desaparecidos en Michoacán el pasado 3 de noviembre. 

Dicen que el fiscal está al tanto del caso, pues necesita rendir cuentas a las familias de los agentes; también que la 

investigación avanza, pues se han descubierto más fosas clandestinas en siete puntos del municipio de La Barca, Jalisco, 
donde han encontrado 14 cuerpos, pero ni uno corresponde a los policías extraviados. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Cigarra y hormiga: Érase una vez una cigarra que pasaba el verano cantando y burlándose de una hormiga que laboraba 

del alba al anochecer. "Para qué pierdes el tiempo trabajando decía la cigarra a la hormiga si el día es cálido y hermoso y la 

naturaleza se presenta en todo su esplendor". "El tiempo no permanecerá así todo el año respondía la hormiga sin detenerse. 
En unos meses bajarán las temperaturas, los árboles perderán sus hojas, los cielos se cubrirán de nubes y los campos ya no 

rendirán sus frutos. Éste es el momento de trabajar para tener sustento en el invierno". La cigarra rio y siguió cantando, pero 
meses después los cielos se tornaron grises, las temperaturas descendieron y los campos quedaron desnudos. La hormiga se 

refugió en su madriguera, cómoda y calentita, con alimento suficiente para el invierno, una buena colección de libros y sus 

discos favoritos de Mozart y Bach. La aterida cigarra acudió a la casa de la hormiga para pedirle un préstamo. El frío era 
agobiante: necesitaba alimento y un lugar cálido para pasar el invierno. La hormiga le preguntó: 

¿Qué has hecho en el buen tiempo? 
Yo, dijo la cigarra, a todo pasajero cantaba alegremente, sin cesar ni un momento. 

¿Conque cantabas cuando yo andaba al remo? Pues ahora, que yo como, baila. No quedaron, empero, así las cosas. La 
cigarra organizó un movimiento de protesta. Con el apoyo de otras cigarras que se hallaban en el mismo caso, bloqueó 

carreteras, avenidas y aeropuertos, pero también la entrada a la madriguera de la hormiga y el acceso al Ministerio de la 
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Gobernación. "Es injusto decía la cigarra que la hormiga tenga tanto mientras nosotras tenemos tan poco. Somos pobres 

porque ella es rica. Hay que quitarle lo que ha acaparado para que todas seamos tan prósperas como ella". El Ministerio de la 

Gobernación encontró justo lo que pedían, sobre todo porque las cigarras, que eran mayoría en el reino, le prometieron sus 
votos al partido en el poder. Ordenó el ministro de inmediato la confiscación de todos los bienes de la hormiga. Era injusto, 

dijo en su solemne decreto, que una hormiga tuviera tanto mientras las cigarras pasaban hambre y frío. El ministro se quedó 
con la mitad de los bienes de la hormiga y repartió la otra mitad entre las cigarras del reino, que con alegría festejaron 

durante el invierno el triunfo de la justicia social. El tiempo, como suele hacerlo, siguió su camino y sus mudanzas. Al invierno 

siguió la primavera e inmediatamente después el verano. La cigarra reanudó sus fiestas y sus cantos. Los viajeros que 
llegaron al reino le aplaudieron y festejaron su gracia y su salero naturales. Su única inquietud vino de no encontrar a la 

hormiga. No quería ya burlarse de ella sino cantarle e invitarla a un coro. Pero la hormiga no estaba ese verano trabajando en 
sus habituales campos. Pronto llegó el otoño y más adelante el invierno. Las cigarras tuvieron una vez más frío y hambre y 

organizaron manifestaciones y bloqueos que se volvieron violentos. El ministro de la gobernación, temeroso por su propia 
persona y familia, mandó guardias a cobrar el impuesto de la hormiga que sostendría a toda la comunidad de las cigarras. 

Pero la hormiga no apareció ni en su madriguera ni en ningún otro lugar. Las cigarras, enfurecidas, lincharon al ministro y lo 

despojaron de los bienes de la hormiga que aún conservaba. Al final del invierno no había ya nada que expropiar y las 
cigarras fueron falleciendo una por una de frío y hambre sin poder ya cantar o bailar. 

PRESUPUESTO  
Trabajaron los diputados hasta la madrugada de ayer para aprobar el presupuesto de egresos de 4.46 billones de pesos, el 

mayor en la historia del país. El reparto de dinero público a distintos proyectos políticos, como el fondo de capitalidad del 

Distrito Federal o el fondo fronterizo, aseguró que muy pocos diputados votaran en contra. (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

Avión cargado de mentiras: 

LA COLA del avión mexicano destruido por autoridades castrenses en Venezuela está alcanzando a un buen número de 
instituciones del gobierno federal. La tripulación y los pasajeros “burlaron” con identidades falsas a los agentes del Instituto 

Nacional de Migración, del Servicio de Administración Tributaria y de la comandancia de Aeronáutica Civil en el aeropuerto de 

Querétaro. No sólo eso, este diario indagó que los viajeros presentaron pasaportes expedidos por la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, tramitados con credenciales del Instituto Federal Electoral. Los sujetos obtuvieron documentos oficiales con falsas 

identidades, que solamente se explican por una falta de controles o corrupción interna, nos comentan. A la panza de esta 
aeronave cargada de mentiras hay que agregar el coto de poder que ha consolidado en el sector de la aviación Gilberto López 

Meyer, titular de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, nos dicen.  

UN SENTIMIENTO de ausencia de apoyo legal sigue creciendo en las filas de la Secretaría de la Defensa Nacional, bajo el 

mando del general Salvador Cienfuegos Zepeda: los militares realizan sus operaciones principalmente en el terreno de la 
seguridad pública, sin sustento jurídico, nos aseguran. Por esa razón, personal de tropa y generales de división esperan que 

el Congreso de la Unión apruebe las reformas que permitan actuar contra el crimen organizado en un nuevo marco legal. La 

cúpula castrense no quiere exponer más a sus elementos y espera que los legisladores apoyen su petición.  

DENTRO DEL SENADO comienza a cobrar fama y relevancia un grupo de legisladores del PAN que lleva el sobrenombre de 
“Los 4 Fantásticos”. Y tienen el poder de su voto en el debate de la reforma energética. Al menos así lo ven sus compañeros 

de la bancada del PRD, encabezada por Miguel Barbosa, que va con todo contra la aprobación de la iniciativa del presidente 

Enrique Peña Nieto. ¿Quiénes son?, se preguntará usted. Se trata de Javier Corral, Ernesto Ruffo Appel, Marcela Torres 
Peimbert y Víctor Hermosillo, quienes podrían estar del lado del bloque opositor amarillo. Las bancadas hacen sumas y restas 

para una votación que prevén cerradísima. 

MUY REVOLUCIONARIOS, los diputados tendrán casi una semana de puente con motivo del 20 de noviembre. Terminaron la 

aprobación del Presupuesto 2014 y se pusieron los goggles y el bloqueador solar. Los habitantes de San Lázaro regresarán a 
sus actividades con la comparecencia del director de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, quien deberá explicar, entre muchos 

temas, la eventual suspensión del proyecto para la construcción de la refinería en Tula, Hidalgo. Los perredistas, que 
comanda el michoacano Silvano Aureoles, afilan sus armas para llevarlas al Palacio Legislativo, nos anticipan. 

CON EL LEMA “Niño que toca un instrumento no toca un arma”, el gobierno federal y la administración de la Ciudad de 
México están por cerrar un acuerdo para prevenir el delito entre niños y adolescentes del DF. Los responsables del tema son 
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el subsecretario de Prevención y Participación Ciudadana de Gobernación, Roberto Campa, y la directora de Prevención el 

Delito de la Seguridad Pública local, Leticia Varela, quienes trabajan en la creación de orquestas musicales en las 16 

delegaciones de la capital del país, nos dicen. La SSPDF pondrá la plata para los profesores del Conservatorio Nacional de 
Música, en este programa que en 2014 busca reforzar la campaña de desarme del jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

AL JEFE DE GOBIERNO, Miguel Mancera, se le fue el avión. O mejor dicho: se le fue el submarino amarillo.  

POR ALGUNA extraña razón, el mandatario capitalino dejó plantado a Ringo Starr.  

Y A LO MEJOR para Mancera no tiene nada de extraordinario reunirse con quien fuera el baterista de Los Beatles, pero sin 

duda el encuentro era de su interés, pues el objetivo era afinar los detalles de la participación del músico británico, el sábado, 
en un canje de armas por juguetes.  

RINGO forma parte del NonViolence Project, que promueve la cultura de la no violencia, a partir de la educación de jóvenes 
en todo el mundo. 

PARA APROVECHAR su visita a México, se tenía planeado que encabezara una ceremonia en la que se regalarían balones de 
futbol firmados por el Chicharito a los niños que entregaran armas de juguete. 

SIN EMBARGO, luego del plantón de anoche, la gente de Ringo Starr ya no está tan convencida de que a Mancera realmente 

le interese la colaboración del músico. ObLaDi, ObLaDa… 

TAN CARA que salió la nueva sede del Senado, y ahora resulta que no funciona cuando hay visitas. 

RESULTA QUE el embajador norteamericano Anthony “Tony” Wayne acudió a una cita con el presidente de la Mesa Directiva, 

el priista Raúl Cervantes  

Y AUNQUE se le puso mucho cuidado a la logística de seguridad, a la mera hora se llevaron un buen susto quienes debían 

cuidar al embajador. 

LUEGO DE QUE ingresó al recinto, se trasladó al sótano 1 del estacionamiento, desde donde debía tomar un elevador especial 

que lo llevaría directamente a la oficina del presidente del Senado. 

PRESIONARON el botón y esperaron… esperaron… esperaron… y nada. Entonces comenzó a sonar una alarma y el personal 

de seguridad se tuvo que llevar por las escaleras al embajador. 

CONFORME pasan los días, se fortalece la sospecha de que los diputados elaboraron su lista de candidatos al IFE bajo el 
método científico conocido como “de tin marín, de do pingüe”. 

PORQUE resulta que incluyeron nombres de personas a las que ni siquiera tuvieron la amabilidad, ya no digan la decencia, de 
consultarles si querían participar en el proceso. 

TAL ES el caso de José Woldenberg, de quien tanto se insiste que forma parte de la lista VIP aunque, en realidad, el ex 

presidente del IFE ni interesado está en el asunto, ni hoy ni mañana. 

OTRO EJEMPLO es el del propio secretario general de la Cámara de Diputados, Mauricio Farah, quien de manera muy cortés y 

diplomática les hizo saber a los legisladores que si saben contar… con él no cuenten. 

A VER, ¿a usted cuántos días de puente le dieron? ¿Sólo uno? ¡Buh! Eso le pasa por no ser senador. 
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LOS ESFORZADOS representantes populares han trabajado con tal denuedo y enjundia en este periodo de sesiones que inició, 

ejem, el 1o. de septiembre, que decidieron recetarse un descanso de ¡cinco días! 

DESDE HOY se tomaron el puente revolucionario y no será sino hasta el próximo miércoles que regresen a lo que ellos llaman 

trabajar. 

LA BUENA NOTICIA es que al menos durante estos cinco no podrán aprobar más leyes de esas que tanto benefician a 

México.(Redacción, página 10) 
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